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Решетникова на заседании Правительственной комиссии по вопросам 
развития малого и среднего предпринимательства 

Сейчас малый бизнес в России – это 6 млн компаний и предпринимателей. Из них 
5 млн 700 тысяч – это категории микро-, то есть до 15 человек, которые 
обеспечивают в стране занятость практически 22 миллионов человек. И конечно, 
в нынешней ситуации это наиболее уязвимая категория бизнеса. По данным, 
которые предоставил нам Сбербанк России, в настоящее время по сравнению с 
прошлым годом расходы граждан в сфере развлечений, общепита, услуг 
снизились более чем на 60%.  

По данным Федерации рестораторов и отельеров, в этом месяце, в последние 
недели, обороты в ресторанном бизнесе упали от 30 до 90%. При этом всѐ 
большая часть заведений как раз идѐт по последней цифре. Падение загрузки 
гостиниц – более 50% при этом во многих регионах, в Москве загрузка 5–7%, то 
есть мы понимаем, насколько сложная обстановка. В субъектах Российской 
Федерации в последние недели вводились ограничения на деятельность бизнеса 
в отдельных отраслях: бассейны, фитнес-центры и так далее. Мы все в курсе тех 
ограничительных мер, которые принимаются.  

В этой связи малому бизнесу особое место и в обращении Президента было 
уделено, и в антикризисном плане Правительства существенный раздел – это как 
раз поддержка малого и среднего бизнеса.  

В чѐм, в целом, состоит наша стратегия? Стратегия состоит в том, чтобы в 
условиях, когда существенно сократились доходы бизнеса, упала выручка, нет 
клиентов, максимально снизить, перенести все фиксированные платежи. Чтобы у 
бизнеса в выборе между зарплатой, налогами, кредитами, арендными платежами 
приоритетом были именно зарплаты, именно сохранение рабочих мест, и на это 
направлены все наши действия. При этом мы сфокусировали действия на 
перечне определѐнных отраслей, которые в наибольшей степени пострадали от 
кризиса. К их числу отнесены туризм, гостиницы, общепит, авиа- и автоперевозки, 
физкультура и спорт, бытовые услуги, образование, выставочно-ярморочная 
деятельность. Всего у нас в этих сферах в стране 282 тысячи предприятий и 
предпринимателей, в том числе 280 тысяч относятся к числу малых и средних. 
Занятость в этих сферах деятельности – 4 миллиона человек, в том числе 2 
миллиона 900 тысяч – на предприятиях малого и среднего бизнеса. То есть три 
четверти – это как раз небольшой бизнес, которому надо помочь. 

Михаил Владимирович основные направления поддержки озвучил, я 
прокомментирую цифрами. Отсрочка по уплате налогов компаниями малого и 
среднего бизнеса в пострадавших отраслях – 140 млрд рублей на полгода, тот 
поток, который высвободится у компаний. Кроме того, снижение налогов по 
поручению Президента, Михаил Владимирович тоже об этом сказал, – это мера, 
которая, может быть, в моменте финансовый поток высвободит, но она гораздо 
важнее с точки зрения сохранения долгосрочных перспектив. Потому что сейчас 
бизнес встаѐт перед выбором – оставаться работать или закрываться. Та мера, 
которая была озвучена, как раз очень весомый аргумент в пользу того, чтобы 
переждать сложные времена и остаться в бизнесе. 



Третье важное направление работы – это минимизация платежей на 
обслуживание кредитного долга. Речь идѐт о системе кредитных каникул. 
Основные параметры Михаил Владимирович обозначил, поясню, что речь идѐт не 
просто о переносе выплат на полгода, речь идѐт о полноценной сдвижке всех 
платежей по основному долгу. Иными словами, каждый платѐж переносится на 
полгода. Это не значит, что в октябре или ноябре придѐтся заплатить двойную 
стоимость по телу, по возврату. Все платежи, что называется, уезжают вправо. 
При этом процентные платежи предлагается распределить: треть субсидируется 
за счѐт федерального бюджета; треть берут на себя кредитные организации 
благодаря тому, что со стороны Банка России предоставлена дополнительная 
ликвидность под 4%; треть берѐт на себя заѐмщик. При этом у заѐмщика тоже 
есть выбор: он может либо платить треть процентов равномерно в течение шести 
месяцев, либо он может всю эту сумму приобщить к основному долгу и вообще 
ничего не платить полгода и потом с капитализации процентов это всѐ 
оплачивать. В совокупности у нас эта программа охватит кредитный портфель 
объѐмом около 500 млрд рублей, полтриллиона, это 10% всего кредитного 
портфеля МСП. Соответственно, бизнес будет избавлен в ближайшие полгода от 
платежей где-то на 100 млрд рублей по основному телу долга и до 25 млрд 
рублей – по платежам. То есть всего в совокупности ещѐ 125 млрд рублей у 
малого бизнеса высвободится и останется в бизнесе. 

Михаил Владимирович сказал об уже принятых решениях по арендным платежам 
за федеральное имущество. Аналогичные рекомендации мы дали регионам, 
сегодня проводили селектор, многие регионы подтверждают готовность, в 
совокупности около 20 млрд рублей бизнесу отсрочек будет предоставлено.  

Кроме того, надо сказать, что у нас в бюджете предусмотрено было уже 18 млрд 
рублей на различные программы поддержки малого и среднего бизнеса. Конечно, 
мы все эти программы сейчас перенацеливаем и меняем с учѐтом той ситуации, 
которая сложилась. Что предлагается? Во-первых, будет разрешено 
предоставление кредитов на оборотные цели торговым микропредприятиям. Мы 
понимаем, что торговля, особенно непродовольственная розница, уже 
почувствовала на себе существенные сокращения, ей тоже надо помогать. В том 
числе эти меры будут распространены и на те предприятия, которые работают с 
подакцизными товарами. Раньше целенаправленно они были выведены, сейчас 
мы это разрешаем.  

В дополнение к кредитам на инвестиционные цели будет разрешено также 
рефинансирование кредитов на оборотные цели. Это тоже сейчас то, что 
предприниматели ждут и просят.  

Ну и, наконец, сняты все требования к заѐмщикам о необходимости отсутствия 
задолженности перед бюджетом. Раньше у нас эти требования были, но сейчас, 
мне кажется, они выглядят неуместными. 

Более того, мы предлагаем мобилизовать работу наших региональных 
гарантийных организаций и микрофинансовых организаций. У нас в региональных 
гарантийных фондах саккумулировано 53 млрд рублей (мы все последние годы 
целенаправленно выделяли деньги, и мы там собрали очень хороший ресурс), а 
поручительства они выдали на 93 млрд рублей. То есть мы понимаем, что 
коэффициент менее чем один к двум. Слишком, наверное, консервативная 
политика, и можно в этих условиях поощрить их более активно выдавать 



поручительства и гарантии, потому что на сегодняшний момент вопрос даже не в 
текущей экономике зачастую, не в субсидировании процентных ставок, а именно в 
предоставлении залогов и обеспечительных активов. В данном случае надо более 
активно нам вовлекать наши организации. 

И действительно важнейшее поручение, которое мы сейчас отрабатываем в 
режиме, что называется, с колѐс, – это программа по заработной плате. 
Предлагается тем субъектам малого бизнеса, кто хоть раз уплачивал налоги, дать 
возможность взять кредит под 0%. При этом максимальная величина кредита 
будет определяться исходя из численности занятых и минимального размера 
оплаты труда в расчѐте на шесть месяцев. То есть как минимум МРОТ на шесть 
месяцев – такой ресурс у предприятий должен быть, и это, конечно, стало 
возможным благодаря принятому решению о том, что 75% гарантийного покрытия 
возьмѐт на себя ВЭБ, то есть по факту государство. Без таких мер, конечно, такую 
программу не запустить. Предлагаемый объѐм выдачи расчѐтно 130 млрд рублей, 
охват – 1,5 миллиона сотрудников, то есть у нас будет механизм уже на совсем 
сложную ситуацию.  

И отдельно меры по снижению административной нагрузки. Михаил 
Владимирович, Вы основные назвали. Я бы, может быть, добавил ещѐ одно, то, 
что сейчас содержится в законопроекте, который в четверг мы рассмотрели на 
Правительстве и поддержали, внесли в Государственную Думу. Это ещѐ меры по 
продлению действия лицензий и иных разрешений. То есть достаточно широкий 
перечень лицензий будет продлѐн, потому что те же лицензии, например, на 
алкоголь… Мы понимаем: сейчас торговля встала, это те лицензии, которые 
поддерживают продовольственную розницу в целом, и мы предлагаем в том 
числе и по таким вопросам отдельно принимать решения на Правительстве для 
сдвижки этих вопросов.  

И большой пакет предложений ещѐ внесѐн и будет обсуждаться в Правительстве 
по переносу ряда обязательных требований, которые у нас в ближайшее время 
должны вступить в силу. Тоже какие-то вещи, мне кажется, можно будет 
посмотреть и передвинуть. Но это мы дополнительно готовим, Михаил 
Владимирович, по Вашему поручению сейчас для обсуждения в Правительстве.  

 


